

المشهد الحقوقي لفلسطين

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

1 | Page

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (276) || 13 - 19 أبريل/نيسان 2025

إعداد: رزون عيسى، نور خاروف، أروى عبد المنعم، كمال حشاكية، مراد أبو مراد

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

مراسيم وقرارات و مواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

• **أدان** الاتحاد الأوروبي مقتل 15 من عمال الإغاثة الإنسانية في قطاع غزة بتاريخ 23 مارس، مؤكداً ضرورة محاسبة المسؤولين عن هذه الحادثة التي وصفها بـ "الخطيرة وغير المقبولة". وحذر الاتحاد من نفاذ الإمدادات الغذائية التي أدخلت خلال فترة الهدنة المؤقتة، وقال إن عدد الضحايا المدنيين في غزة بلغ مستويات غير مقبولة. كما جدد الاتحاد الأوروبي دعوته لإسرائيل إلى رفع الحصار المفروض على قطاع غزة، بما يسمح بتدفق المساعدات الإنسانية بشكل عاجل وواسع النطاق إلى مختلف أنحاء القطاع، وفقاً لما ينص عليه القانون الإنساني الدولي الذي يضمن حق المدنيين في الحصول على الإغاثة اللازمة. (12 أبريل 2025)

• **أكد** المدير العام لمنظمة الصحة العالمية، تيدروس أدهانوم غيبريسوس، أن مستشفى الأهلي (المعمداني) في قطاع غزة خرج عن الخدمة بالكامل، وذلك عقب أمر الإخلاء الذي أصدره الجيش الإسرائيلي، والذي تلاه هجوم استهدف مرافق المستشفى. وأوضح أن الهجوم أسفر عن تدمير شامل لغرفة الطوارئ، والمختبر، وأجهزة الأشعة الخاصة بالطوارئ، إضافة إلى الصيدلية، مما أدى إلى وفاة طفل نتيجة تعطل الرعاية الصحية. وشدد على أن المستشفيات تتمتع بحماية كاملة بموجب القانون الدولي الإنساني، مطالباً بضرورة الوقف الفوري للهجمات على المرافق الصحية، وضمان حماية المرضى والطواقم الطبية والمستشفيات. (13 أبريل 2025)

• **أكدت** مديرة العلاقات الخارجية والإعلام في الأنورا تمارا الرفاعي أن استمرار القصف والحرب يعرقلان عمل الأنورا ويقتلان موظفيها والعاملين في المجال الإنساني، حيث قُتل حتى الآن أكثر من 280 من موظفي الأنورا. وأوضحت أن كل شخص في غزة تهجر خلال هذه الحرب من 6 إلى 19 مرة. كما اعتبرت الأوضاع في الضفة الغربية، خاصة شمالها، مقلقة للغاية، وأضافت "نحن نرى أسلوباً بدأ يشبه ما رأيناه في غزة من تهجير اللاجئين الفلسطينيين من مخيماتهم". (13 أبريل 2025)

- استنكرت كل من **الأردن**، و**السعودية**، و**مصر**، و**قطر**، إلى جانب **منظمة التعاون الإسلامي**، و**رابطة العالم الإسلامي**، و**البرلمان العربي**، القصف الإسرائيلي الذي استهدف المستشفى المعمداني في مدينة غزة، وأدى إلى خروجه الكامل عن الخدمة. وأكدوا أن هذا الاعتداء يُشكّل انتهاكاً صارخاً للقانون الدولي. (13 أبريل 2025)
- **ندد** وزير الخارجية البريطاني، ديفيد لامي، في القصف الإسرائيلي على المستشفى المعمداني، مشيراً إلى أن "الهجمات الإسرائيلية على المنشآت الصحية أدت إلى تدهور شامل في إمكانية الحصول على الرعاية الطبية في القطاع". (14 أبريل 2025)
- **أعادت** الحكومة المؤقتة في بنغلاديش إدراج عبارة "باستثناء إسرائيل" على جوازات السفر الرسمية، ما يعني عملياً حظر سفر المواطنين البنغلاديشيين إلى إسرائيل. وجاء في التعميم الصادر عن وزارة الداخلية، أن جوازات السفر ستعود لتحمل العبارة التالية: "هذا الجواز صالح لجميع دول العالم باستثناء إسرائيل"، بعد أن كانت قد أزيلت في وقت سابق. ووفقاً لما نقلته وسائل إعلام محلية، فإن هذا القرار جاء في أعقاب مظاهرة حاشدة نُظمت مؤخراً في العاصمة دكا تحت شعار "فلسطين حرة"، شارك فيها آلاف المحتجين الذين ندّدوا بالانتهاكات الإسرائيلية في قطاع غزة. (13 يناير 2025)
- في بيان مشترك، **أكدت** مصر وقطر موقفهما الثابت في دعم الحقوق المشروعة للشعب الفلسطيني، وعلى رأسها حقه في إقامة دولته المستقلة، وجدد الجانبان دعمهما الكامل لخطة إعادة إعمار قطاع غزة، مع التأكيد على أهمية عقد مؤتمر دولي بالقاهرة. (14 أبريل 2025)
- **قررت** محكمة العدل الدولية **تمديد** المهلة المقررة في قضية جنوب أفريقيا ضد إسرائيل لتقديم المذكرة الجوابية من قبل دولة إسرائيل حتى 12 يناير 2026، بعد أن طلبت إسرائيل هذا التمديد في 27 مارس، مستندة إلى مشكلات إثباتية متصلة بمذكرة جنوب أفريقيا، وتداخل الإجراءات الاستشارية أمام الجمعية العامة للأمم المتحدة بموجب القرار 232/79 المؤرخ 19 ديسمبر 2024، بالإضافة إلى الأعباء الناتجة عن تدخلات أخرى في القضية. (14 أبريل 2025)
- **وصف** المفوض العام لوكالة الأونروا، فيليب لازاريني، الوضع في غزة بـ "الجحيم" الذي يزداد سوءاً، مؤكداً أنه لا وجود لأي مكان آمن في القطاع. وأشار لازاريني إلى أن السكان يواجهون قصفاً يومياً، إلى جانب تفشي المجاعة والأمراض وظروف معيشية "قذرة بشكل استثنائي"، مؤكداً أن المساعدات الإغاثية شارفت على النفاد بسبب استمرار إغلاق المعابر. وأكد أن القطاع يعيش تحت أوامر إخلاء وتنقل متواصلة، مشيراً إلى أن الأوضاع باتت أسوأ مما كانت عليه قبل الهدنة، مجدداً دعوته إلى إنهاء الحصار وضمان تدفق المساعدات الإنسانية فوراً. (14 أبريل 2025)
- **أكد** الأمين العام للأمم المتحدة أنطونيو غوتيريش قلقه البالغ من استهداف القوات الإسرائيلية لمستشفى الأهلي العربي في غزة، مما أدى إلى تعطله بالكامل وسط انهيار النظام الصحي. وحذر من أن 70% من غزة باتت تحت أوامر تهجير أو مناطق محظورة، مع استمرار منع دخول المساعدات لأكثر من سبعة أسابيع. (14 أبريل 2025)
- **أعلنت** المفوضية الأوروبية عن برنامج دعم شامل متعدد السنوات لفلسطين بقيمة تصل إلى 1.6 مليار يورو للفترة 2025-2027، لتعزيز التعافي الفلسطيني. يتضمن البرنامج دعم ميزانية السلطة الفلسطينية ودعم مشاريع في الضفة الغربية وشرق القدس وغزة ووكالة الأونروا. (14 أبريل 2025)

- **أدانت** منظمة التعاون الإسلامي اقتحام مجموعات المستوطنين المتطرفين وأعضاء من الكنيست للمسجد الأقصى المبارك، تحت حماية قوات الاحتلال الإسرائيلي، معتبرة ذلك استفزازاً لمشاعر المسلمين وانتهاكاً صارخاً للقانون الدولي. (15 أبريل 2025)
- **صادق** رئيس جزر المالديف محمد معزو على التعديل الثالث لقانون الهجرة في جزر المالديف، والذي يحظر دخول حاملي جوازات السفر الإسرائيلية إلى أراضي البلاد، وذلك عقب إقراره من قبل مجلس الشعب في 15 أبريل 2025. ويأتي هذا القرار تعبيراً عن موقف المالديف الراسخ تجاه الجرائم والانتهاكات التي ترتكبها إسرائيل بحق الشعب الفلسطيني، ويعكس التزام الحكومة بدعم القضية الفلسطينية. (15 أبريل 2025)
- **أفاد** شركاء الأمم المتحدة في المجال الإنساني استمرار وقوع إصابات بين المدنيين في غزة، وسط دمار متزايد للبنية التحتية. وأوضح المتحدث باسم الأمم المتحدة، ستيفان دوجاريك، أن ضربة إسرائيلية استهدفت المستشفى الكويتي الميداني في خانيونس، وأدت إلى إصابة عدد من الموظفين، بينهم ممرضتان. (15 أبريل 2025)
- **طالبت** الدائرة التمهيدية الأولى في المحكمة الجنائية الدولية من هنغاريا (المجر) تقديم مذكرات كتابية في ضوء عدم تنفيذها لمذكرة اعتقال بنيامين نتنياهو. وأكدت الدائرة أن هذه الوقائع تستدعي فتح إجراءات بموجب المادة 87 فقرة (7) من النظام الأساسي، التي تنص على إحالة المسألة إلى جمعية الدول الأطراف في حال امتناع دولة طرف عن التعاون. (16 أبريل 2025)
- **أكد** الأمين العام لجامعة الدول العربية أحمد أبو الغيط، أن القضية الفلسطينية لازالت تتعرض لأخطر تهديد في تاريخها وأنها تتعرض للإبادة من قبل إسرائيل في ظل خذلان عالمي. وشدد على أن الوجود الفلسطيني على الأرض هو أهم سبيل للنضال اليوم، وأن محاولات التهجير مرفوضة عربياً وإنسانياً، داعياً إلى موقف عربي جماعي واضح في مواجهة هذه السياسات. (16 أبريل 2025)
- بمناسبة يوم الأسير الفلسطيني، **أكد** رئيس البرلمان العربي أن قضية الأسرى ستبقى في مقدمة أولويات البرلمان حتى نيل حريتهم الكاملة. ووجد دعوة البرلمان لعقد مؤتمر دولي بشأن الأسرى الفلسطينيين لتدويل قضيتهم ومحاسبة المسؤولين عن جرائم الحرب ضدهم. (17 أبريل 2025)
- **دعت** الصين وماليزيا في بيان مشترك، جميع الأطراف المعنية إلى التنفيذ المتواصل والفعال لاتفاق وقف إطلاق النار في غزة، بهدف تحقيق وقف دائم لإطلاق النار. وأكد الجانبان أن غزة جزء لا يتجزأ من أراضي دولة فلسطين، وأن "الفلسطينيين يحكمون فلسطين" يمثل مبدأ أساسياً يجب الالتزام به في إدارة غزة بعد انتهاء العدوان، مع رفض التهجير القسري لأبناء غزة. (17 أبريل 2025)
- **أكد** المفوض العام لوكالة الأونروا فيليب لازاريني، أن السلطات الإسرائيلية منعت دخول وسائل الإعلام الدولية إلى قطاع غزة منذ بداية الحرب قبل عام ونصف، ما يساهم في تغذية الدعاية والمعلومات المضللة ونشر خطاب التجريد من الإنسانية. ودعا إلى إدخال الإعلام الدولي إلى غزة دون تأخير. (17 أبريل 2025)
- **أدانت** وزارة الخارجية الأردنية اقتحام أعضاء من الكنيست الإسرائيلي للمسجد الأقصى، محذرة من التصعيد الخطير الذي تسببه هذه الاقتحامات الاستفزازية التي تتم بحماية من شرطة الاحتلال الإسرائيلي. كما دعت المجتمع الدولي إلى اتخاذ

موقف صارم ضد انتهاكات إسرائيل المستمرة بحق المقدسات في القدس، مؤكدة على أن إدارة أوقاف القدس وشؤون المسجد الأقصى هي الجهة القانونية الوحيدة المعنية بإدارة شؤون الحرم القدسي الشريف. (17 أبريل 2025)

• **أدانت** المقررة الخاصة للأمم المتحدة لحقوق الصحة، تلاينغ موفوكنغ، الهجوم الإسرائيلي على مستشفى الأهلي في غزة، الذي يعد آخر مستشفى يعمل في الجزء الشمالي من قطاع غزة. وأوضحت أن الهجمات المتواصلة على المنشآت الصحية والطواقم الطبية تجعل توفير خدمات الرعاية الصحية أمراً مستحيلاً، مشيرة إلى أن إسرائيل تواصل العمل بدون عقاب. كما دعت المجتمع الدولي إلى اتخاذ إجراءات فورية لوقف الحرب وإنقاذ أرواح وكرامة الشعب الفلسطيني في غزة. (17 أبريل 2025)

• **أصدرت** إدارة الرئيس الأميركي دونالد ترامب أمراً بإجراء تدقيق في حسابات وسائل التواصل الاجتماعي لجميع المتقدمين للحصول على تأشيرات أميركية ممن زاروا قطاع غزة منذ 1 يناير 2007، بما في ذلك العاملين في المنظمات غير الحكومية والأفراد الذين تواجدوا في غزة بصفة رسمية أو دبلوماسية. وتشمل السياسة الجديدة تهديداً بإلغاء تأشيرات الطلاب الداعمين للفلسطينيين والمنتقدين لعدوان إسرائيل على غزة. (18 أبريل 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

• **أفادت** وزارة الخارجية الفلسطينية أن قصف الاحتلال لمستشفى المعمداني في غزة وتدميره بالكامل، وتشريد المرضى والجرحى، ما كان يحدث لولا تواطؤ المجتمع الدولي وتقاعسه، مشيرة إلى أن الاحتلال دمرَ عمداً 34 مستشفى في القطاع، ضمن سياسة تجويع وتعطيش وحرمان من الأدوية. كما **عبّرت** اللجنة الرئاسية العليا لمتابعة شؤون الكنائس في فلسطين عن إدانتها الشديدة للقصف على المستشفى، واعتبرته انتهاكاً فاضحاً لكل القيم الدينية والإنسانية. (13 أبريل 2025)

• **حدّرت** رئاسة غرفة العمليات الحكومية للتدخلات الطارئة في المحافظات الجنوبية، سماح حمد، من تفاقم الكارثة الإنسانية في قطاع غزة جراء استمرار العدوان الإسرائيلي، مشيرة إلى أن نحو 90% من المواد الأساسية، بما في ذلك الغذاء والماء والوقود والدواء، باتت على وشك النفاد بسبب الإغلاق الكامل للمعابر ومنع دخول الإمدادات الإغاثية. (13 أبريل 2025)

• **أدانت** وزارة الخارجية الفلسطينية الإجراءات التعسفية والقيود المفروضة من قبل سلطات الاحتلال الإسرائيلي على حرية حركة المواطنين الفلسطينيين، خاصة فيما يتعلق بوصولهم إلى مدينة القدس، ومشاركتهم في الشعائر الدينية، بما في ذلك حرمان آلاف المواطنين المسيحيين من سكان الضفة الغربية من الدخول إلى القدس والمشاركة في احتفالات أحد الشعانين. كما **أدانت** الاقتحامات الاستفزازية التي ينفذها المستوطنون، بمشاركة أعضاء من الكنيست وحاخامات، لساحات المسجد الأقصى، والذي يمثل نتيجة مباشرة لغياب إرادة دولية فاعلة تلزم إسرائيل بوقف عدوانها. (13-14 أبريل 2025)

• **أدانت** وزارة الخارجية الفلسطينية بشدة الهجوم غير المبرر والتصريحات المسيئة الصادرة عن رئيس وزراء الاحتلال **بنيامين نتنياهو** و**نجله** ضد الرئيس الفرنسي إيمانويل ماكرون، على خلفية موقفه المؤيد للاعتراف بدولة فلسطين.

وأكدت الخارجية الفلسطينية أن هذه المواقف الاستعمارية يجب أن تدفع فرنسا والاتحاد الأوروبي إلى الإسراع بالاعتراف بدولة فلسطين، دعماً لحل الدولتين. (14 أبريل 2025)

• **أطلقت** وزارة شؤون المرأة الفلسطينية، **تقريراً** يوثق العنف الممنهج ضد الأسيرات الفلسطينيات في سجون الاحتلال الإسرائيلي، بما في ذلك تصاعد سياسات القمع باستخدام الاعتقال التعسفي، والتعذيب، والعنف الجنسي، والإخفاء القسري. ويوثق التقرير يوثق نمطا من الانتهاك القائم على النوع الاجتماعي في سياق الاحتلال العسكري. (16 أبريل 2025)

• **أدانت** وزارة الخارجية الفلسطينية الجريمة التي تواصل قوات الاحتلال الإسرائيلي ارتكابها عبر قصف خيام المدنيين النازحين في قطاع غزة وحرقهم، بمن فيهم من الأطفال والنساء. كما **أدانت** التصريحات العنصرية التي أطلقها الوزير المتطرف في حكومة الاحتلال إيتمار بن غفير، والتي تفاخر فيها بدعوته لتكثيف اقتحامات المستوطنين للمسجد الأقصى. (17 أبريل 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

• **بعد تصريح** الرئيس الفرنسي إيمانويل ماكرون بشأن دعمه لفكرة الاعتراف بدولة فلسطينية، شن نجل رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو هجوماً حاداً على فرنسا، **مطالباً** باستقلال عدد من الأقاليم التابعة لها. **وعلق** رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو على تصريحات ابنه، قائلاً إن "يائير صهيوني حقيقي يهتم بمستقبل الدولة". وأضاف: "الرئيس ماكرون مخطئ بشدة عندما يواصل الترويج لفكرة إقامة دولة فلسطينية في قلب بلدنا، والتي هدفها الوحيد هو تدمير دولة إسرائيل". (12-13 أبريل 2025)

• **أكد** وزير الدفاع الإسرائيلي يسرائيل كاتس أن إسرائيل لن تسمح بدخول المساعدات الإنسانية إلى قطاع غزة إلا بعد إنشاء آلية "مدنية" لتجاوز سيطرة حماس على الإمدادات، وذلك في إطار سياسة تشمل "وقف المساعدات الإنسانية" لإضعاف سيطرة الحركة على السكان، وإنشاء بنية تحتية لتوزيع المساعدات لاحقاً عبر آلية أخرى. **وقال** وزير الأمن القومي الإسرائيلي إيتمار بن غفير إنه "ما دام الرهائن في أنفاق حماس، فلا مبرر لإدخال أي غذاء أو مساعدات إلى غزة". (16 أبريل 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

• **أفادت** جمعية الهلال الأحمر الفلسطيني بأنها تلقت بلاغاً من اللجنة الدولية للصليب الأحمر يفيد بأن المسعف أسعد الناصرة محتجز لدى سلطات الاحتلال الإسرائيلي، وذلك بعد أن كان مصيره مجهولاً منذ استهدافه مع زملائه من طواقم الجمعية في مدينة رفح. وأكدت الجمعية أن الناصرة اختُطف قسراً أثناء تأديته لمهامه الإنسانية، بعد أن تعرّض مع زملائه لإطلاق نار كثيف أسفر عن استشهاد ثمانية مسعفين، في جريمة تشكّل انتهاكاً جسيماً للقانون الدولي الإنساني، مطالبةً المجتمع الدولي بالضغط على سلطات الاحتلال الإسرائيلية للإفراج الفوري عنه. (13 أبريل 2025)

- **أدانت** الكنيسة الأسقفية في القدس والشرق الأوسط بأشد العبارات القصف الإسرائيلي الذي استهدف مستشفى الأهلي العربي المعمداني في مدينة غزة، وأعربت عن دهولها من استهداف المستشفى للمرة الخامسة منذ بدء العدوان على قطاع غزة، داعية الحكومات إلى تحرك فوري لوقف كافة أشكال الاعتداءات على المرافق الصحية والانسانية. كما **نددت** بطيركية الروم الأرثوذكس في القدس باستهداف المشفى، مشددةً أن "انتزاع هذه الملاذات الإنسانية هو مأساة لا تقف عند حدود السياسة، بل تتجاوزها إلى انتهاك قدسية الحياة ذاتها". (13 أبريل 2025)
- **حذر** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان من كارثة بيئية وصحية غير مسبوقة تهدد حياة الفلسطينيين في قطاع غزة نتيجة تكديس النفايات وتحويل المناطق السكنية ومراكز الإيواء إلى مكبات مفتوحة، في ظل تعمد الاحتلال الإسرائيلي تدمير أكثر من 80% من البنى التحتية الحيوية ومنع الطواقم المختصة من الوصول إلى المكبات الرئيسية. وأكد أن إسرائيل توظف النفايات كسلاح ضمن أعمال الإبادة الجماعية وتهندس واقعا قاتلا وغير قابل للعيش في غزة. ودعا المركز لإنهاء عدوانها وفتح المعابر والسماح بإدخال المعدات والوقود اللازمين. (13 أبريل 2025)
- **نشر** المركز الفلسطيني للدراسات الإسرائيلية (مدار) تقريره: "الإستراتيجي 2025- المشهد الإسرائيلي 2024"، والذي تناول نهج الإبادة الإسرائيلي، والدعم الأميركي والدولي له، واستنساخ التدخل العسكري في الضفة والضم الصامت، وتسليم إدارة الاحتلال للمستعمرين. (15 أبريل 2025)
- **كشفت** صحيفة نيويورك تايمز أن تقارير التشريح التي حصلت عليها لـ 14 من أصل 15 مسعفا وعامل إنقاذ قتلوا برصاص القوات الإسرائيلية في هجوم بتاريخ 23 مارس على سيارة إسعاف وشاحنة إطفاء في غزة، أظهرت أن معظمهم قُتلوا بإصابات مباشرة في الرأس أو الصدر، مع إصابات أخرى بالشظايا. وأكدت التقارير أنهم كانوا يرتدون زي جمعية الهلال الأحمر الفلسطيني والدفاع المدني، فيما أظهر فيديو أن بعضهم كان خارج المركبات وبزاتهم واضحة عند إطلاق النار عليهم. (15 أبريل 2025)
- **كشفت** منصة Declassified في تحقيق أن هيئة الإذاعة البريطانية (BBC) تتعمد التعتيم على دعم الحكومة البريطانية لإسرائيل خلال عدوانها على غزة، حيث امتنعت عن تغطية التعاون العسكري بين الجانبين، بما في ذلك تحليل طائرات سلاح الجو الملكي فوق غزة، وتدريب الجيش الإسرائيلي في بريطانيا، واتفاقيات عسكرية سرية، فضلاً عن تجاهلها تقارير عن استخدام المجال الجوي البريطاني لنقل أسلحة لإسرائيل. كما أغفلت BBC اعتقال صحفيين مؤيدين لفلسطين داخل بريطانيا، والمفاوضات لعقد اتفاقية تجارة حرة مع إسرائيل، وتأثير جماعات الضغط المؤيدة لإسرائيل داخل البرلمان. (15 أبريل 2025)
- **قالت** منسقة الطوارئ مع أطباء بلا حدود في غزة، أماند بيزرول، إن غزة تحولت إلى "مقبرة جماعية" للفلسطينيين ومن يحاولون مساعدتهم، وأضافت "نحن نشهد وبشكل مباشر التدمير والتهجير القسري لجميع السكان في غزة". كما أكدت المديرية العامة لأطباء بلا حدود فرنسا، كلير ماغون، أن القتل المروّع لعمال الإغاثة يكشف تجاهل القوات الإسرائيلية التام لحماية العاملين الإنسانيين والطبيين، مشددة على أن صمت حلفاء إسرائيل يزيد من جراءة هذه الأفعال، داعية حلفاء إسرائيل إلى إنهاء تواطؤهم. (16 أبريل 2025)

- **رفعت** الشبكة العالمية للإجراءات القانونية ومؤسسة هند رجب دعوى قضائية في لندن ضد وزير الخارجية الإسرائيلي جلعون ساعر، بتهمة المشاركة في الإبادة الجماعية في غزة. وقدمت المنظمات طلباً رسمياً لإصدار مذكرة توقيف بحقه. (16 أبريل 2025)
- **قدمت** مؤسسة هند رجب طلباً لمقاضاة يوفال شاتل، الجندي الإسرائيلي المتهم بارتكاب انتهاكات جسيمة للقانون الإنساني الدولي خلال الحملة العسكرية الإسرائيلية في غزة، في الولايات المتحدة. وشمل الطلب أدلة على تورطه في تدمير منازل ومدارس وأماكن عبادة مدنية. (17 أبريل 2025)
- **وجه** رؤساء 12 منظمة إغاثة دولية وفلسطينية نداء عاجلاً حذروا فيه من انهيار نظام المساعدات الإنسانية في غزة بعد 18 شهراً من الحرب وستة أسابيع من الحصار الشامل، حيث اضطرت 95% من المنظمات لتعليق أو خفض خدماتها، فيما سجلت غزة رقماً قياسياً كارثياً كأخطر مكان للعاملين الإنسانيين. وكشف البيان عن 9000 منصة إمدادات عالقة خارج غزة، وأكد رفض آلية التفويض الإسرائيلية الجديدة التي وصفها **الأمين العام** للأمم المتحدة بأنها "تقتصر على آخر سرعة حرارية وحبة دقيق"، معتبرين إياها سابقة خطيرة تقضي على أي مجال لإيصال المساعدات. مؤكدين أن المساعدات الإنسانية لا يجب أن تُستخدم كأداة سياسية. (17 أبريل 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- **نشرت** الجزيرة مقال رأي لـ كزافيه أبو عيد بعنوان: "تستطيع فرنسا، بل يتعين عليها أكثر من مجرد الاعتراف بالدولة الفلسطينية". (13 أبريل 2025)
- **نشرت** The Guardian مقال رأي لـ أروى المهداوي بعنوان: "غزة "ساحة قتل" حيث يتضور الناس جوعاً. إلى متى سيتحمل العالم هذا؟". (14 أبريل 2025)
- **نشر** المركز الفلسطيني للدراسات الإسرائيلية مقالا لـ أنطوان شلحت بعنوان: "الاستراتيجية الإسرائيلية" في "الواقع القائم": استمرار الحرب حتى إشعار آخر!". (14 أبريل 2025)
- **نشرت** The Nation مقالا لـ عسل راد بعنوان: "الإبادة الجماعية التي ترتكبها إسرائيل استؤنفت – وكذلك إخفاقات وسائل الإعلام". (14 أبريل 2025)
- **نشر** مركز الشرق للأبحاث الاستراتيجية مقالا لـ رمزي بارود بعنوان: "ثنائية الأمن والتهديد: تحديد السياسة الخارجية الأميركية في الشرق الأوسط وما بعده". (14 أبريل 2025)
- **نشرت** Le Monde مقالا لـ صموئيل فوري بعنوان: "كيف تسيطر إسرائيل على أجزاء كبيرة من غزة وتعيد تشكيل الأراضي الفلسطينية". (15 أبريل 2025)
- **نشرت** Arab News مقال رأي لـ أسامة الشريف بعنوان: "خيار غزة المستحيل: الإبادة أو النقل القسري". (16 أبريل 2025)
- **نشرت** Haaretz مقالة افتتاحية بعنوان: "على إسرائيل أن تتوقف عن تجويع غزة". (17 أبريل 2025)

- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ أميرة جرمكاني بعنوان: "كيف تستخدم إدارة ترامب شكاوى الحقوق المدنية بشأن "معاداة السامية" لإنهاء برامج التنوع والشمول وقمع المعارضة بشأن فلسطين". (17 أبريل 2025)
- **نشرت** The Nation مقالا تحليليا لـ ساري مقدسي بعنوان: "حرب ترامب على الحركة الفلسطينية أمر جديد كلياً". (17 أبريل 2025)
- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ شذى حنايشة بعنوان: "'أخبروا أخي أنني مت؛ من داخل الحرب النفسية التي تشنها إسرائيل ضد الأسرى الفلسطينيين". (17 أبريل 2025)